La estela de la 4T para Sheinbaum

Los primeros compromisos que tiene por delante la virtual presidente electa, Claudia Sheinbaum Pardo, quien ayer se reunió con el presidente Andrés Manuel Lopéz Obrador, consisten en megaproyectos inconclusos, y sobre todo, algunas de las reformas más importantes del llamado "Plan C"

*TransicióndeGobierno

LA ESTELA DE LA 4T PARA SHEINBAUM

Solo tres
dependencias
lograron
mudarse de
la Ciudad de
México a otros
estados del
país. El objetivo
central de este
proyecto era
reubicar a más
del 60 por
ciento de las
entidades
ubernamentales

POR CARLOS MONTESINOS Y DANIEL FLORES

@calesmont@Daniel_17flores

n sus primeras acciones como presidenta electa, Claudia Sheinbaum anunció que buscará aprobar cinco reformas constitucionales, entre las cuales, está en primer lugar la del Poder Judicial.

Ello, tras la primera reunión efectuada ayer con el presidente Andrés Manuel López Obrador para alistar el proceso de transición que se iniciará la próxima semana.

"Que no haya reelección, fue uno de los 100 puntos que planteé aquí en el Zócalo, y por otro lado la reforma constitucional para el Poder Judicial. Que estas sean las reformas que pudieran aprobarse", dijo la virtual mandataria electa en conferencia de prensa desde el Salón Tesorería de Palacio Nacional luego del encuentro de hora y media.

En este primer paquete inicial, Sheinbaum también planteó la reforma a la Ley del ISSSTE de 2007, así como sus programas de becas a estudiantes de educación básica pública y apoyos a mujeres de 60 a 64 años. Aseguró que el objetivo sería que queden aprobadas en septiembre, último mes del sexenio de López Obrador, o en los primeros del suyo.

Dado que los mercados han reaccionado de manera negativa a los anuncios de las reformas, sobre todo la judicial, Sheinbaum puntualizó que "no creo que haya impacto, se va a abrir este proceLos primeros compromisos que tiene por delante la virtual presidente electa, Claudia Sheinbaum Pardo, quien ayer se reunió con el presidente Andrés Manuel Lopéz Obrador, consisten en megaproyectos inconclusos, y sobre todo, algunas de las reformas más importantes del llamado "Plan C"

so". Puesto que se pedirá a la Comisión Permanente del Congreso de la Unión iniciar el proceso de parlamento abierto para que las iniciativas se conozcan antes de septiembre.

Dará a conocer gabinete

Respecto a los acuerdos sobre el proceso de transición, Sheinbaum Pardo explicó que

La Refinería
Olmeca, en Dos
Bocas, Tabasco –y
que ha sido blanco
de diversas críticas
por los partidos
de oposición—
también quedará
inconclusa en la
era del presidente
López Obrador

"yo voy a nombrar mi gabinete la próxima semana y a partir de ahí, del nombramiento del gabinete, pues ya iniciaremos". Los diálogos de entrega-recepción deben ser entre los actuales secretarios de Estado y quienes serán sus su-

Cuestionada sobre si considera crear nuevas secretarías de Estado o agencias para cubrir distintas funciones, respondió que "no nos iríamos nunca al alza en el gasto de operación del Gobierno, en todo caso a lo baja". Si bien no hizo mayores anuncios sobre su gabinete, si se comprometió a que "por lo menos tiene que ser paritario".

Los pendientes

El presidente Andrés Manuel López Obrador dejará su mandato con un legado de diversos megaproyectos que echó a andar, aunque otros quedarán pendientes con la esperanza de que la presidente electa los finalice a la brevedad. Entre los megaproyectos más importantes que se quedarán inconclusos están el Tren Maya, la refinería Dos Bocas, el Parque Ecológico Texcoco y otros tantos que tendrán que ser adheridos al plan de gobierno de la primer presidenta de México, el cual ha sido denominado como "el segundo piso de la transformación".

Por ejemplo, una de sus banderas fue darle un mejor uso a los terrenos en donde se erigiría el nuevo aeropuerto en la era de Enrique Peña Nieto y el cual fue cancelado. Con la promesa de instalar uno de los parques más grandes del mundo, la administración federal comenzó con la construcción del Parque Nacional de Texcoco.

Esta obra registra un avance mayor al 80 por ciento y si bien la fecha de inauguración sería el pasado 30 de abril, se pospuso por el periodo electoral que se registró en esta primera mitad del 2024, proyecto que rebasa una inversión de 5 mil millones de pesos.





La Refinería Olmeca, en Dos Bocas, Tabasco -y que ha sido blanco de diversas críticas por los partidos de oposición- también quedará inconclusa en la era del presidente López Obrador. Se trata de un proyecto que ha registrado sobrecostos y retrasos en varios momentos de esta administración. Hasta el momento se registra un gasto público de más de 20 mil millones de dólares.

De acuerdo con la página oficial de esta obra, la construcción de esta refinería presenta un avance del 69.2 por ciento y un avance financiero superior al 65.6.

Mientras tanto, los proyectos que también se pactaron como el Tren Interurbano y el Tren Interoceánico, el cual tiene como idea central unir la costa del Pacífico tampoco presenta avances de ninguna naturaleza.

Por si fuera poco, el Tren Maya ha presentado algunas fallas en los primeros meses de operación, cuyo proyecto aún

no se encuentra finalizado completamente debido a los juicios de amparo que han

presentado los habitantes de esta región del país, además de problemas de construcción debido a las condiciones del terreno.

Descentralización. a paso de tortuga

La descentralización de las dependencias federales que prometió también el titular del Ejecutivo federal presentó múltiples dificultades y, a unas semanas de que concluya la administración actual, se ve complicado que se cumpla.

Solo tres dependencias lograron mudarse de la Ciudad de México a otros estados del país. El obietivo central de este proyecto era reubicar a más del 60 por ciento de las entidades gubernamentales.

Y es que la cruzada contra la centralización de las dependencias federales inició con la meta de reducir la carga que tiene la capital del país al aglomerar la mayoría de los centros gubernamentales y así tener mejor operatividad en otros estados de la República.

Al inicio de la administración, el Gobierno federal planteó que en los siguientes años se iniciaría un plan para trasladar

las principales dependencias a otros estados para mantener una mejor estrategia de cercanía con la sociedad v atender necesidades de cada una de las regiones según la ubicación geográfica además de aprovechar las características de las mismas.

Sin embargo, a pesar de la promesa que realizó el titular del Poder Ejecutivo este compromiso también se quedó en el tintero y será en el siguiente periodo cuando se retome esta propuesta. Aunque Claudia Sheinbaum Pardo, durante su gira proselitista, no hizo mención en ningún momento de retomar este plan para reubicar las oficinas del gobierno central.

De acuerdo con los datos oficiales que se dieron a conocer en 2022, la descentralización de las dependencias gubernamentales inició durante la pandemia por COVID-19 en el que varios empleados de confianza y de primer nivel se mudaron de la capital mexicana para asentarse en estados como Guerrero, Tabasco y Veracruz; sin embargo, después no hubo más información.

